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Editorial : « Couvre-feu »  Romain Gavache
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Courage et espoir ou la foi, l’espérance et l’amour

Quand on a franchi une des limites de la paroisse du 
Coude du Rhône, au-delà du col du Grand-Saint-Bernard, 
on arrive à Aoste et à l’entrée de la ville il y a une grande 
banderole qui nous annonce : « L’avenir commence 
toujours par un chantier » ! Déclaration qui m’a laissée 
songeuse, moi qui suis dans cette étape de la vie qu’on 
appelle retraite. 

Et quel chantier pour nos vies, à quelle étape qu’elles 
soient ? On dit de moi que je suis un pasteur atypique, 
c’est vrai que j’ai passé d’un chantier à l’autre, qu’il soit 
du terrain privé ou du terrain de l’église : née à Lausanne 
en 1956, licenciée en théologie à Neuchâtel et consacrée 
pasteur en 1998 – ça s’appelle une vocation tardive mais 
c’est plutôt l’effet du chantier vie privée – j’ai poursuivi 
mon ministère pastoral à Lausanne dès 2001, engagée 
à la fois par l’Église Évangélique Réformée du Canton de 
Vaud et par la Fondation Mère Sofia comme responsable 
de la Soupe Populaire. En 2002, agrégée au Corps pastoral 
vaudois, je suis nommée pasteur à la Pastorale de la Rue 
et Ministère Sida, à Lausanne.

D’un chantier à l’autre, la vie m’a donné un avenir partagé 
pendant des années avec mon fils Benjamin Righetti, 
devenu musicien et organiste pendant que je devenais 
pasteur.

Durant les vingt dernières années, au cœur du chantier de 
la Pastorale de la Rue – succéder à Jan de Haas, c’est tout 
un programme ! – j’ai appris à cheminer au jour le jour avec 
mes paroissiens atypiques comme moi, les rejoignant là 
où ils sont et comme ils sont. Vocation ! Oui ce sont eux qui 
m’ont appelée dans ce chantier de la vie qui semblait n’en 
jamais finir !

À supporter les trous et les 
impasses, on s’est retrouvé 
tous unis par le pire et on 
est resté ensemble pour 
le meilleur ! Unis par le 
pire pour le meilleur, 
comme j’aime tant à le dire 
désormais, c’est pour moi 
le seul moyen de supporter 
le chantier sans perdre foi 
en l’avenir.

C’est comme ça que Jean-
Marc est tombé dans mon 
chantier de vie il y a plus 
de onze ans ! Avec un bout 
de jambe en moins et une 
vie marquée par beaucoup 
de malheurs, Jean-Marc 
a cheminé toutes ces 
dernières années à mes 
côtés à la Pastorale de la 
Rue, passant d’un bord de 
la zone à un autre, vivant 
ce difficile saut avec 
beaucoup de tact et de 

En tant que pasteur marquée par des années de 
ministère auprès de ceux qui ont perdu presque tout 
et qui vivent avec presque personne, je viens à vous 
munie de tous les bagages de cette paroisse atypique 
qui s’est appelée pastorale de la rue.

Ce qui est évident pour moi, c’est que dans le chantier 
de l’église, il n’y a pas deux mondes séparés, soit un 
monde de nantis et un monde de pauvres, mais que 
nous sommes tous ensemble, que ça nous plaise ou non, 
dans un présent de Dieu qui ouvre toujours à un à- venir.

Chacun de nous connaît la pauvreté, il n’y a pas qu’à la 
Pastorale de la Rue que ça existe ! Pauvreté des relations, 
quand on se retrouve seul, dans le deuil ou la maladie, 
quand les proches ne sont plus vraiment proches, quand 
on n’est plus quelqu’un pour quelqu’un et que le chantier 
nous donne le vertige parce qu’on ne sait plus par quel 
bout le prendre... pauvreté des ressources.

Témoigner, porter l’Évangile, en tant que pasteur, c’est 
vous proposer quelques pistes pour garder le courage 
des jours et tenir en espérance même et justement 
quand tout semble s’effondrer autour et au-dedans de 
nous. 

« La foi, l’espérance et l’amour », ces trois vertus 
théologales qui trouvent leur source dans la première 
épître de Paul aux Corinthiens, m’ont portée et s’offrent 
à nous tous dans le chantier de Vie, là où nous voulons 
nous accompagner les uns les autres. 

LA FOI
Quand on est comme les gens de la rue, qu’on se sent 
exclu, rejeté, oublié, comment croire encore quand plus 
personne ne croit en vous ? Se rencontrer, accorder sa 
confiance – même si c’est pas très prudent ! – accepter 
qu’on ne peut pas tout mettre sous contrôle, et aller 
vers, être là pour l’autre comme le tout autre se tient 
toujours là. « Je crois en toi », « Tu as du poids pour moi, 
et non pas : tu es un poids pour moi... » « Tu comptes pour 
moi... » ou comme le déclarait une jeune femme : « Ce qui 
m’a aidée ? C’est que Roselyne a cru en moi quand moi je 
ne croyais plus en moi ! » Accompagner, amener à la foi, 
c’est aussi dire : « Je crois Seigneur, viens au secours de 
mon manque de foi ! » 

L’ESPÉRANCE
« Mon espérance : que quelqu’un vienne à moi ! » C’est le 
coup de la parabole du bon Samaritain où le blessé est 
trop bas, trop moche et trop dérangeant pour qu’il vaille 
la peine de s’en approcher.

[L’Église orthodoxe a fait de cette parabole un symbole 
pour le mariage !] Oui, nous sommes tous tour à tour 
celui qui est blessé au bord de la route et celui qui 
s’approche, qui rencontre le blessé ! Le prochain ? de qui 
suis-je proche ? Le « seuil bas »... le « très bas » nous donne 
la bonne hauteur de la proximité...et de l’Espérance ! 
Rencontrer ce très-bas c’est non seulement le nommer, 

respect pour tous ceux qui avaient été ses compagnons 
de galère.

Nous avons juste été là, aux côtés de tous ceux qui 
en avaient besoin et nous retirant quand c’était plus 
judicieux, mais en faisant le pacte secret de non-abandon. 
Que chacun sache que jamais la porte ne lui sera fermée, 
que, malgré les aléas du chantier, il pourra toujours 
revenir !

En cours de route, notre chien Belle est venue nous 
accompagner ! Grâce à elle, les plus timides, voire les 
plus blessés par la vie, se sont laissés apprivoiser : je me 
souviens de cette dame en EMS avec qui nous n’arrivions 
pas à établir un contact, même pas pour connaître son 
prénom, seule Belle y arrivait ; alors on disait : « C’est la 
copine de Belle ! » jusqu’au jour où la dame s’est présentée 
à nous, tout en caressant le chien.

On est devenu un sacré trio et avancer en équipe, surtout 
pas tout seul, c’est précieux dans le chantier de l’église !

Il y a le temps de la retraite, il y a le temps du cœur, il y 
a le temps de Dieu, et ces trois temps, nous souhaitons 
les conjuguer avec vous, au sein de votre paroisse, dès le 
premier jour du mois de décembre.

Nous nous réjouissons de vivre chez vous tous les moments 
de tous vos chantiers de vie et de paroisse, tout ce que 
vous aurez envie de confier et de partager, cheminer avec 
vous là où vous êtes et là où vous en êtes ! 

 Roselyne Righetti

lui parler mais c’est le regarder et par là lui redonner un 
visage, lui redonner espérance en sa vie, en la Vie... et 
être soi- même toujours en espérance. 

L’AMOUR
Aimer, accompagner, attire des remarques négatives, 
des jalousies comme le fils aîné dans la parabole du fils 
prodigue...Un jour on m’a dit, agacé : « Qu’est-ce qu’il a de 
plus celui-ci pour que tu t’occupes de lui ? » J’ai répondu 
spontanément : « Ce qu’il a de plus, c’est ce qu’il a de 
moins ! » 

Aimer de cet amour-charité, c’est le moteur ! L’amour ce 
n’est pas seulement vivre, vivre le mieux possible les uns 
avec les autres, mais c’est faire vivre, comme l’amour du 
Christ nous fait vivre.

Si dans la rue on est souvent hors d’un temps de la 
normalité, si on peut entendre des personnes s’écrier : 
« Je n’existe pas ! », c’est qu’on est peut-être appelé à 
découvrir et à vivre un autre temps, un temps Autre : celui 
de l’Aujourd’hui de Dieu, ce cadeau qui se cache dans 
tous nos chantiers, ce présent de nos vies qui nous dit 
à chaque nouveau jour : « Je t’aime d’un amour éternel ! » 

 Roselyne Righetti

Heureux de venir chez vous

Vitrail : Jésus pour tous - Chapelle protestante de Verbier
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Roselyne Righetti, pasteure retraitée et Jean-Marc Himpel accompagnés de Belle
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En 1991, lors d’une balade avec une dame protestante 
nouvellement installée dans le Val d’Entremont, germe 
l’idée d’un groupe paroissial. 

Déjà 30 ans ! Combien de magnifiques après-midis de 
rencontres avons-nous passés ! Ces dames arrivant 
d’horizon bien différents (Paris, Madagascar et d’autres 
cantons romands et alémaniques) cherchant un lieu de 
partage, de convivialité. 

Des thèmes variés, de nouvelles amitiés, accueil des 
nouveaux ministres... ont permis à chacune de prolonger 
ces relations, de se mettre en mouvement, de voyager, de 
s’ouvrir à de nouveaux concepts...

› Témoignages de voyages et d’engagements humanitaires...

› Passions partagées comme la réflexologie des mains, les 
bols chantants, contes, fin de vie, décoration de bougies, 
cuisine...

› Le loto du printemps

› Des sorties promenades de juin

COMMENT CETTE LONGÉVITÉ ?
Cette année, nous avons eu la tristesse de perdre 
trois dames qui étaient présentes dès le début. Notre 
reconnaissance va à leur précieuse fidélité. Grâce 
à l’accueil fraternel, la coopération de chacune, la 
bienveillance, cette rencontre mensuelle perdure. 

Un groupe WhatsApp s’est créé durant la pandémie, période 
difficile et délicate pour beaucoup. Tous les messages, 
vidéos, prières diffusées ont permis de s’encourager, de 
s’appuyer sur des soutiens partageant ainsi un esprit 
familial au sein de notre chère paroisse. 

Merci à vous, Mesdames, pour ces 30 belles années faites 
de convivialité, de sincérité. 

 Martine Gross

Martine A 077 461 39 20

Prochaine rencontre le 18 janvier 2022 ! 

Le Relais
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Quel privilège, également, de découvrir les vestiges 
des cités auxquelles l’apôtre Jean adressa l’Apocalypse. 
D’après la tradition, Jean séjourna aussi à Ephèse, avec 
Marie, la mère du Seigneur, et c’est là que se déroula, en 
431, le « Troisième Concile Œcuménique ». 

Mais la Turquie a aussi donné au Christianisme plusieurs 
« Pères de l’Église » comme Jean Chrysostome ou Basile le 
Grand, qui ont marqué la foi et dont les prières et la pensée 
pourront nous inspirer. Ainsi conduits par la Bible, nous ne 
négligerons pas pour autant les sites archéologiques ou 
naturels qui se présenteront sur notre parcours. 

Nous proposons ce voyage en collaboration avec les 
paroisses du Chablais Vaudois.

Animation spirituelle : pasteurs Pierre Boismorand et 
Frédéric Keller (Ormonts-Leysin)

Animation musicale : Patricia et Léonard Müller

Inscriptions : Pierre Boismorand

Prix : Fr. 1790.- tout compris en demi-pension

Date : Du 1er au 11 mai 2022

la rencontre et du partage, la force de la prière et de 
l’amitié. Inscriptions dès maintenant pour les jeunes et 
les adultes.

Inscriptions : Agnès Thuégaz

Du 31 juillet au 7 août 2022

CAMP D’ENFANTS (6-12 ANS)
Au programme : piscine, bricolages, temps de réflexion, 
accrobranches, tir à l’arc, loto, soirée jeux, etc. Le camp se 
terminera par un repas et une mise en valeur des hobbys 
des enfants.

Contact : Armand Bissat

Du 10 au 13 août 2022

CAMP 2023 JP (DÈS 16 ANS)
Nous espérons que des temps meilleurs nous permettent 
d’avoir un nouveau projet pour l’été 2023, à partir des 
désirs des jeunes eux-mêmes ! Venez participer aux JP 
pour en parler !

Contact : Agnès Thuégaz

Aujourd’hui musulmane, l’actuelle Turquie est un pays 
essentiel pour approfondir la foi chrétienne. Lieu de 
naissance de l’apôtre Paul, elle a été le cadre de ses 
premières missions. 

Quelle émotion, par exemple, de se promener dans les 
rues de l’ancienne Ephèse. Paul y vécut plusieurs années 
et y écrivit ses lettres aux Galates, aux Philippiens, aux 
Corinthiens et à Philémon. 

WEEK-END CATÉ (12-16 ANS)
Les meilleurs souvenirs du catéchisme ont eu lieu lors de 
camps ! Lors du weekend de l’Ascension, les trois années 
vivront une expérience inoubliable en Alsace, encadrés 
par une équipe régionale créative et dynamique. 

Contact : Agnès Thuégaz

Du 25 au 28 mai 2022

CAMP EN BORD DE MER (10-13 ANS)
Probablement à Sète. Au programme : activités nautiques, 
visites diverses : Carcassonne, Tour de Constance à Aigues-
Mortes, Sète, etc., tour à vélo et activités de détente.

Contact : Armand Bissat

Fin juin, début juillet 2022

CINQ JOURNÉES D’ACTIVITÉS (6-12 ANS)
Comme chaque année préparez-vous à profiter 
de plusieurs sorties : Aquaparc, mur de grimpe, 
bowling, accrobranche, mine de sel à Bex. Il est 
bien entendu possible d’inviter vos amis ! Plus 
d’informations au printemps. 

Plusieurs jeudis de l’été 2022

UNE SEMAINE À TAIZÉ (DÈS 16 ANS)
Les JP sont invités à tenter l’aventure d’une 
semaine à Taizé. La communauté accueille 
des jeunes de partout pour vivre la joie de 

ÉLARGIS L’ESPACE DE TA TENTE Esaïe 54.2 

Avant de l’élargir, il faut premièrement l’occuper ! Lors de 
l’inauguration de la maison de Paroisse de Saxon en 1988, 
le pasteur Robert Lavanchy avait si bien exprimé le but 
de ce nouveau bâtiment : qu’il soit un lieu d’accueil, de 
rencontres, ouvert largement, sans retenue, des salles au 
jardin, en passant bien sûr par la chapelle et la cuisine !

Nous avons donc décidé de lui redonner ce rôle essentiel, 
mis en sourdine par les évènements incontournables de 
l’existence.

Ainsi chaque mercredi dès 14 h, elle s’est mise à 
ressembler de plus en plus à une tente bigarrée, 
mélangée, éclatante d’échanges, parfois très 
sérieux parfois hilarants, rayonnante de 
chants, de silence... de questions et même 
de réponses ! Des femmes, des hommes, 
installés pour l’après-midi ou de passage, 
mais qui finissent toujours par prendre une 
chaise, une tasse, une douceur. 

LE RELAIS, notez ce nom et n’hésitez pas 
à venir, avec un tricot, une broderie, 
une idée, un livre à partager, un jeu... 
ou rien du tout, simplement venir pour 
que s’élargisse vraiment l’espace de la 
compréhension, de la bienveillance et des 

contacts, sans mettre de côté la prudence mais afin que 
nous puissions, en sécurité, prendre le relais pour rester 
chaleureux et humains. 

 Isabelle Minger

Tous les mercredis après-midi dès 14 h 
Saxon, salle de paroisse

Voyager, oui, c’est possible !

Camps d’été 2022

Groupe des dames

Servez-vous...

et distribuez !

Santé
Paix Tolérance

Compassion

Amour
Amitié

Empathie

Fraternité

Lumière

Bonne volonté

Bienveillance
Altruisme

Sérénité

Bonheur

Chaleur
Sororité

Joie
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Bonjour Georges Gagnebin

Interview : Léonard & Patricia Muller

11. Message du conseil 
synodal

12. Divers
13. Cantique et prière 

finale.

Je vous rends attentif que selon le règlement ecclésiastique 
art. 11 :

« L’assemblée de paroisse ne peut valablement voter que 
sur les questions à l’ordre du jour. Le conseil de paroisse 
fait obligatoirement figurer à l’ordre du jour de l’assemblée 
toute proposition qui lui est soumise, appuyée par cinq 
membres de la paroisse ayant droit de vote, au moins trois 
semaines avant l’Assemblée ».

 Marc Veillon, président de l’Assemblée de paroisse.

Je me réjouis de vous retrouver nombreux.ses au 
temple de Martigny le dimanche 13 mars 2022 de 9 h 30 à 
midi pour l’Assemblée de Paroisse. Cette assemblée se 
déroulera selon l’ordre du jour suivant :

1. Accueil, prière d’ouverture et déclaration de foi
2. Liste des présences
3. Nomination des scrutateurs
4. Adoption du procès-verbal de l’Assemblée du 29 août 

2021
5. Rapport du conseil de paroisse
6. Rapport des ministres
7. Présentation des comptes 2021
8. Rapport des vérificateurs des comptes
9. Élections : président et secrétaire de l’Assemblée de 

paroisse (2022 – 2026)
10. Élections du conseil de paroisse, des délégués et 

suppléants pour le synode et des vérificateurs de 
compte (renouvellement complet 2022 – 2026)

Convocation à l’Assemblée de paroisse

vous intégrez vite dans notre paroisse et depuis 2014 vous 
y animez musicalement les cultes en alternance avec vos 
collègues musiciens.

Vous aimez la musique au sens 
large, aussi bien le classique, la 
bonne chanson française et même 
de temps en temps un bon concert 
de rock !

Merci pour votre précieuse 
collaboration.

 Michèle Veillon

beaucoup ensemble, le faire en 
musique est un cadeau merveilleux.

Comment en êtes-vous venus à 
jouer et à servir le culte dans la 
paroisse ? 

LÉONARD : Pierre Boismorand m’a 
demandé un jour si je serais 
intéressé à animer un culte, je 
n’avais jamais fait cela auparavant. 
Jouer à l’église, oui, mais juste pour 
une occasion ou une autre. J’ai très 

vite apprécié ce moment de partage, car se recueillir en jouant 
de mon instrument était vraiment émouvant. Mais seul, en ne 
jouant que la mélodie, me paraissait incomplet... Patricia m’a 
donc rejoint en m’accompagnant à la guitare et, après dix ans 
de mariage, nous avons commencé à jouer ensemble avec 
bonheur.

La musique, une manière de partager votre foi ?

PATRICIA & LÉONARD : Oui, c’est tout à fait cela ! Nous avons 
l’impression d’être encore plus en lien avec notre foi et de 
la partager autour de nous avec de belles harmonies, que 
pourrions nous souhaiter de mieux... ?

Qu’aimeriez-vous dire aux paroissiens ?

Que nous sommes infiniment reconnaissants de pouvoir se 
réunir avec eux musicalement et spirituellement. Que chacun 
de ces moments est unique et précieux et que nous sommes 
heureux de rendre grâce ainsi au Seigneur.

Merci Patricia et Léonard, j’apprécie ces moments 
musicaux et admire votre complicité et la joie que vous 
apportez.

 Sylviane Vanderlinden

Vous avez vu le jour en 1956 dans le canton du Jura plus 
précisément à Tramelan.

Marié à 21 ans. Trois enfants naîtront de cette union avec 
Claire Lise.

Depuis très jeune vous êtes attiré 
par le piano puis vous passez à 
l’harmonium et à l’orgue. 

Votre priorité à travers la musique 
est de vous mettre au service de 
l’Église, une belle manière de vivre 
et partager votre foi. 

Établi en Valais depuis 2013, avec 
Claire Lise votre épouse, vous 

Questions à Patricia et Léonard 
Muller qui animent régulièrement 
nos cultes à la clarinette et à la 
guitare

En quelques mots qui êtes vous et 
que faites-vous dans la vie ?

PATRICIA : Actuellement, je suis 
maman de jour pour deux adorables 
enfants, Cléa et Alan. Je m’occupe 
de mon petit-fils Nathan deux fois 
par semaine en me rendant à Pully 
et j’accueille souvent nos deux autres petits enfants Laïdia et 
Nelson lorsque ma belle-fille en a besoin ou tout simplement 
pour passer du temps ensemble.

LÉONARD : Clarinettiste et saxophoniste, je suis musicien à plein 
temps. Je joue dans de nombreuses formations de jazz New 
Orleans de Romandie et anime un atelier jazz traditionnel 
à l’Ejma (Ecole de jazz et musique actuelle) de Lausanne. Je 
donne des cours aux particuliers qui souhaitent pratiquer 
la clarinette ou le saxophone et les accompagne au piano. 
Je dirige le chœur de la paroisse du Coude du Rhône et suis 
membre du comité du Festival Orgues Musique et Cimes.

Comment avez-vous commencé la musique ?

PATRICIA : A 17 ans, j’ai commencé la guitare et j’accompagnais 
très souvent les rencontres des JP (jeunes paroissiens) avec 
les chants de « Jeunesse en mission » et pour moi-même 
aussi...

LÉONARD : Tout jeune, mes parents écoutaient Louis Armstrong, 
Sidney Bechet, Benny Goodman. J’ai été très vite attiré par la 
clarinette et le jazz. Mais ce sont d’abord des études classiques 
complètes qui m’ont formé, et aujourd’hui je pratique les deux 
avec une préférence pour la musique traditionnelle Klezmer.

Que représente la musique dans votre couple ?

Un complément et une richesse infinie, car si nous dialoguons 

Je m’appelle Jean-Marc

J’habite à Martigny avec mon épouse Annicia et mes 
deux filles Maëlle et Camille. De métier d’automaticien, 
j’ai fait une formation complémentaire de thermiste.  
Actuellement, je travaille sur le site chimique à Monthey. 
Dans mes loisirs, j’aime pratiquer les sports d’hiver ainsi 
que des activités en famille. 

Pour moi, l’espoir c’est se définir mentalement une vision 
d’un futur plus favorable et le courage c’est de vivre 
l’instant présent et lorsque qu’on éprouve de la peur, avoir 
le geste nécessaire pour avancer.

Je m’appelle Philippe

Je suis installé sur Saillon, et avec mon 
épouse Débora nous avons trois filles. 
Engagé par la paroisse, j’apprécie de 
pouvoir m’investir au service de l’Église. 
La communication et le travail d’équipe 
sont ce que j’affectionne dans mes 
engagements.

Dans mon temps libre je pratique différents 
sports d’équipes, la lecture et j’apprécie de 
pouvoir randonner en montagne. Ce sont 
des occasions uniques de prendre un peu 
de hauteur pour observer et se ressourcer. 
Pour moi, transmettre l’espoir passe par 
l’encouragement et la valorisation des uns 
et des autres. 

Je m’appelle Linhda

J’ai 50 ans. Mon arbre à moi a des racines qui s’attachent 
à cette terre Valaisanne. En effet, j’ai été adoptée dans ce 
canton où j’ai grandi en ville de Sion. J’y ai effectué mes 
premières années scolaires au sein de l’école protestante.

A la suite des racines, se tient mon tronc composé de mes 
trois enfants Yannick, Loris et Coraline et mes deux petites 
filles Lyna et Mya. Mon métier de cuisinière (que je ne peux 
plus exercer comme je le souhaiterais) ainsi que la lecture 
constituent l’essentiel des branches. De celles-ci poussent 
des feuilles faites de mon envie d’entraide donnant des 
fruits d’amours envers le Christ.

Nouveaux conseillers de paroisse

De gauche à droite : Jean-Marc, Linhda et Philippe
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Campagne de Carême : « Une belle énergie ! »

Faire un don CCP 60-707707-2

Moins de consommation de viande.
Plus de forêt tropicale.

JusticeClimatique.ch

RZ OEK20 SujetKlima 95x123 ZS F high.indd   1RZ OEK20 SujetKlima 95x123 ZS F high.indd   1 08.12.20   09:0808.12.20   09:08

déjà en cours de réalisation, à la fois toutes proches de 
nous, pour nous permettre d’agir à notre mesure, mais 
aussi des solutions imaginées et réalisées ailleurs, 
dans des pays en prise directe avec les conséquences 
du réchauffement climatique. Là-bas, le combat pour 
l’énergie durable et respectueuse de l’environnement 
est en route, comme dans bien des lieux chez nous. De 
l’énergie à recevoir, du courage à recevoir, de l’espoir à 
partager !
  Hélène Küng

d’urgence s’intensifiait (guerre des Balkans dans les 
années 90, tsunami dans le sud de l’Inde en 2004...). 

Depuis 1991, l’EPER s’engage aussi très concrètement pour 
les personnes socialement défavorisées en Suisse. 

Actuellement, l’Entraide Protestante est active dans 
60 actions en Suisse et dans plus de 200 projets à 
l’international, dans 30 pays.

  Pierre Boismorand

Exposition de photographies
pour les 75 ans de l’Entraide Protestante

Salle de la paroisse du Coude du Rhône à Martigny 
(rue d’Oche 3a)

Tous les jours de 10 h à 17 h, 
du samedi 22 janvier au vendredi 27 janvier

Vous arrive-t-il d’avoir de l’énergie débordante – et puis 
tout-à-coup de vous sentir « à vide », « à sec » ? Comment 
repérez-vous ce qui soutient votre énergie intérieure, 
et ce qui la sape ? Parmi ce qui peut saboter notre 
énergie, il y a l’inquiétude, le sentiment d’impuissance, 
la sensation de devoir affronter des problèmes qui nous 
dépassent. Et pour retrouver courage et espoir, on fait 
comment ? On peut essayer de ne pas voir les problèmes 
– ou au contraire, les aborder de front, et si possible pas 
tout seul, pas toute seule !

C’est ce que proposent Action de Carême et l’EPER, 
justement en lien avec... l’énergie. L’énergie nécessaire 
pour se chauffer, pour se déplacer, pour cuisiner, pour 
produire tout ce qui est nécessaire à la vie, tant personnelle 
que communautaire. Mais comment est-elle produite, 
comment est-elle consommée : de façon polluante ou 
de façon « propre », de façon à la gaspiller ou de façon à 
l’économiser et même à la renouveler ? 

Poser ces questions, est-ce décourageant ? Justement 
pas, si on nous propose des pistes d’action réalistes et 

En 1946, après la Seconde Guerre mondiale, les Églises 
Protestantes de Suisse ont lancé un appel aux dons pour 
aider les pays européens à se reconstruire.

C’est ainsi qu’a été créée « l’EPER », l’Entraide Protestante 
Suisse. Sa mission devait être temporaire, mais elle est 
toujours là. Car sa mission a évolué vers la coopération 
et l’aide au niveau international, avec un soutien aux 
personnes réfugiées et socialement défavorisées en 
Suisse. L’engagement pour les migrants a pris une tournure 
importante en 1979, avec l’arrivée des « boat people » du 
Vietnam et du Cambodge. Des bureaux de consultation 
juridique pour les demandeurs d’asile ont ensuite vu le jour.

En 1958, un premier projet de développement a été 
conduit en Inde. Puis, dès les années 1970, l’EPER a pris 
fait et cause pour les populations victimes du racisme et 
de l’apartheid. Son engagement politique vise toujours à 
faire évoluer les mentalités. L’accès des petits paysans à 
la terre est devenu l’une des priorités, tandis que l’aide 

Semaine de Prière pour l’Unité

75 ans de l’Entraide protestante

La Campagne œcuménique de Carême fera découvrir 
des exemples d’utilisation d’énergies renouvelables, 
à la fois pour l’amélioration des conditions de vie, et 
contre le réchauffement climatique.
Des parcours seront proposés, avec exemples concrets 
d’utilisation astucieuse de l’énergie du matin au soir 
(douche matinale, trajet à l’école ou au travail, repas 
de midi, courses, soirée film...).

« NOUS AVONS VU SON ASTRE À L’ORIENT 
ET NOUS SOMMES VENUS LUI RENDRE 

HOMMAGE » Matthieu 2: 2

Pour l’évangéliste Matthieu (2:1-12), l’apparition de 
l’étoile dans le ciel de Judée représente un signe 
d’espoir, un signe attendu depuis très longtemps, qui 
conduit les Mages – symbolisant la diversité des peuples 
de la terre, donc l’universalité de l’appel divin – vers le 
lieu où le vrai roi et Sauveur est révélé.

Par son éclat, l’étoile conduit l’humanité vers une plus 
grande lumière, Jésus, lumière venue éclairer nos 
ténèbres. La quête des Mages est aussi la nôtre : quête de 
vérité, de bonté et de beauté.

Les Rois mages ont vu l’astre et l’ont suivi. Ils nous 
révèlent l’unité entre toutes les nations voulue par Dieu : 
ils représentent certes des cultures diverses mais ils sont 
poussés par la même faim de voir et de connaître le roi 
nouveau-né.

Les chrétiennes et les chrétiens sont appelés à être un 
signe pour le monde que Dieu a créé, afin de réaliser 
cette unité qu’Il désire. Avec leurs diversités culturelles, 
ethniques et linguistiques, les chrétiens partagent une 
même recherche du Christ et le désir commun de l’adorer. 
Le peuple de Dieu a donc pour mission d’être un signe, 
comme le fut l’étoile à l’Orient...

Source : agck.ch

PROGRAMME

Vendredi 14 19 h 00 Messe avec la pasteure Agnès Thuégaz Église catholique de Fully
Samedi 15 18 h 00 Messe avec la pasteure Agnès Thuégaz Église catholique du Châble
Dimanche 16 10 h 00 Culte œcuménique Temple, Martigny
Mercredi 19 19 h 30 Conférence sur la prière Salle paroissiale du Châble 
Vendredi 21 19 h 00 Messe avec le pasteur Pierre Boismorand Église catholique d’Orsières
Samedi 22 17 h 30 Messe avec la pasteure Agnès Thuégaz Église catholique de Saxon
Dimanche 23 10 h 00 Messe avec la pasteure Agnès Thuégaz Église catholique de Martigny-Ville
Mardi 25 19 h 30 Célébration œcuménique Église catholique de Vernayaz
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Editorial : « Couvre-feu »  Romain Gavache

› CONFÉRENCES DE PRINTEMPS

 Par le professeur Daniel Marguerat
 autour de son livre :
 « Jésus connu et inconnu »

Daniel Marguerat, professeur honoraire de 
l’Université de Lausanne, est un spécialiste reconnu 
internationalement pour ses recherches sur Jésus de 
Nazareth et sur les origines du christianisme.

Il nous présentera son livre « Vie et destin de Jésus de 
Nazareth » (Seuil, Paris, 2019 ; poche 2021), fruit de vingt-
cinq ans de recherche sur le sujet. Cet ouvrage livre des 
résultats nouveaux, parfois inattendus, sur celui qui 
fut à l’origine du christianisme. C’est un Jésus à la fois 
connu et inconnu qui surgit de ses études. 

Entrée libre.

Mardi 22 mars, de 19 h 30 à 21 h
Salle Coude du Rhône (Oche 3) à Martigny

 Par le professeur Simon Butticaz
 autour de son livre :
 « Le Nouveau Testament sans tabous »

Simon Butticaz, professeur de Nouveau Testament et 
de traditions chrétiennes anciennes à l’Université de 
Lausanne, présentera son livre Le Nouveau Testament 
sans tabous (2019, éditions Labor et Fides). 

Son thème : les textes et thèmes tabous dans la lecture 
du Nouveau Testament. Bien souvent en effet, les 
Ecritures bibliques nous paraissent moins « saintes » 
que « scandaleuses ». Car comment expliquer l’interdit 
de parole imposé aux femmes dans les lettres de Paul ? 
Que dire, de même, du silence de Jésus sur la lèpre de 
l’esclavagisme antique ?

Et que faire du Dieu tentateur, cette insupportable image 
divine associée à la sixième demande du « Notre Père » ? 
Autant de questions, et d’autres encore, qui seront au 
programme de cette soirée. 

Entrée libre

Jeudi 7 avril, de 19 h à 20 h 30
Salle Coude du Rhône à Martigny

› CULTE TÉLÉVISÉ EN EUROVISION
 DEPUIS LE TEMPLE DE MARTIGNY

Encore un culte à la télé ? Mais on en a déjà eu un il y a 18 
mois, en avril 2020 !

Oui, c’est vrai. Mais ce culte de Pâques qui devait être 
retransmis depuis Martigny avait été déplacé à Lausanne 
à cause du covid. Alors, on souhaitait toujours pouvoir 
vivre une retransmission en direct depuis « chez nous ». 

Et puis, le culte à la télé, c’est la joie de pouvoir rendre un 
véritable service. A toutes celles et à tous ceux qui, pour 
quelque raison, ne peuvent se déplacer au temple, on offre 
notre culte. Une célébration qui fait entrer de la beauté, de 
la bonté, de l’espérance et une vraie bonne nouvelle dans 
les appartements et les maisons, comme dans la vie et le 
cœur des téléspectateurs suisses, mais aussi français, 
belges et italiens. C’est bientôt Noël ! Naissance, partage, 
église accueillante et ouverte à chacun.e.

Samedi 25 décembre à 10 h

Annonces
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Sauf indication contraire nos cultes ont lieu :

Chaque samedi à 18 h 15 : culte à la chapelle protestante de Saxon (Rte du Village 9)
 sauf les 18.12 / 25.12 et 12.03.
Chaque dimanche à 10 h 00 : culte au temple à Martigny (Rue d’Oche 9).
Dès le 26 décembre : Chaque dimanche à 10 h 00 : culte à la chapelle protestante de Verbier.
Chaque mardi entre 08 h 30 et 09 h 00 a lieu une écoute priante de la Parole au temple de Martigny.
Chaque mercredi dès 14 h 00 un lieu d’échange ouvert à tous (le relais) est proposé à la salle paroissiale de Saxon.

DÉCEMBRE

Mercredi 15 18 h 00 Pré-Caté 7H-8H Temple, Martigny
Samedi 18 Journée Catéchisme - Pas de culte à Saxon 

CULTES DE NOËL
Dimanche 19 17 h 00 Fête de Noël des enfants - Pas de culte à 10h00 Temple, Martigny
Jeudi 23 18 h 00 Culte de Noël Ovronnaz
Vendredi 24 18 h 15 Culte de Noël Chapelle protestante Saxon
Vendredi 24 21 h 00 Culte de Noël Chapelle protestante de Verbier
Samedi 25 10 h 00 Culte de Noël télévisé Temple, Martigny
Samedi 25 10 h 00 Culte de Noël Chapelle protestante de Verbier
Dimanche 26 10 h 00 Culte de Noël Temple, Martigny

JANVIER

Jeudi 6 09 h 00 Décr’Oche, lieu d’échanges ouvert à tous Temple - salle du verger, Martigny
Dimanche 16 10 h 00 Culte Caté Temple, Martigny
Mardi 18 14 h 00 Groupe des dames Temple - salle du verger, Martigny
Samedi 22  Vernissage exposition photo 75 ans de l’EPER Salle paroissiale, Rue d’Oche 3, Martigny
Dimanche 23 17 h 00 Concert pour fêter les 10 ans des vitraux Temple, Martigny
Mercredi 26 19 h 00 Culte à l’écoute Temple, Martigny

SEMAINE DE PRIÈRE POUR L’UNITÉ
Vendredi 14 19 h 00 Messe avec la pasteure Agnès Thuégaz Église catholique de Fully
Samedi 15 18 h 00 Messe avec la pasteure Agnès Thuégaz Église catholique du Châble
Dimanche 16 10 h 00 Culte œcuménique Temple, Martigny
Mercredi 19 19 h 30 Conférence sur la prière Salle paroissiale du Châble 
Vendredi 21 19 h 00 Messe avec le pasteur Pierre Boismorand Église catholique d’Orsières
Samedi 22 17 h 30 Messe avec la pasteure Agnès Thuégaz Église catholique de Saxon
Dimanche 23 10 h 00 Messe avec la pasteure Agnès Thuégaz Église catholique de Martigny-Ville
Mardi 25 19 h 30 Célébration œcuménique Église catholique de Vernayaz

FÉVRIER

Jeudi 3 09 h 00 Décr’Oche, lieu d’échanges ouvert à tous Temple - salle du verger, Martigny
Samedi 5 13 h 00 AprèsM’enfants Temple - salle du verger, Martigny
Samedi 5 18 h 30 Soirée jeux Salle paroissiale, Rue d’Oche 3, Martigny
Dimanche 6 10 h 00 Culte avec éveil à la foi Temple, Martigny
Samedi 12 18 h 15 Culte Pré-Caté Chapelle protestante Saxon
Dimanche 13 10 h 00 Culte Pré-Caté Temple, Martigny
Samedi 19 Journée Catéchisme
Mercredi 23 19 h 00 Culte à l’écoute Temple, Martigny

MARS

Jeudi 3 09 h 00 Décr’Oche, lieu d’échanges ouvert à tous Temple - salle du verger, Martigny
Samedi 5 13 h 00 AprèsM’enfants Temple - salle du verger, Martigny
Dimanche 6 10 h 00 Culte avec éveil à la foi Temple, Martigny
Vendredi 11 18 h 00 Soupe de Carême
Samedi 12 Journée Catéchisme - Pas de culte à Saxon
Dimanche 13 10 h 00 Culte suivi de l’assemblée de paroisse Temple, Martigny
Dimanche 13 17 h 00 Concert Trio Fémina & Friends Temple, Martigny
Mercredi 16 18 h 00 Pré-Caté 7H-8H Temple, Martigny
Vendredi 18 18 h 00 Soupe de Carême
Mardi 22 19 h 00 Conférence avec Daniel Marguerat Salle paroissiale, Rue d’Oche 3, Martigny
Vendredi 24 18 h 00 Soupe de Carême
Mercredi 30 19 h 00 Culte à l’écoute Temple, Martigny

Recevez régulièrement des nouvelles de la vie de notre paroisse
en vous abonnant à notre lettre de nouvelles : bit.ly/coudedurhone
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Vitrail : Nativité - Chapelle protestante de Verbier

L’AGENDA SERA ADAPTÉ
SELON LA SITUATION

SANITAIRE !Contactez-nous !
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Dix ans après, le dimanche 23 janvier 2022, à 17 h, au 
temple à Martigny, nous organisons une célébration 
anniversaire avec Léonard Gianadda. Une partie musicale 
vous permettra aussi d’apprécier des œuvres de Ravel, 
Poulenc, Massenet, Puccini, Dvorak et Strauss interprétées 
par la pianiste Anna Semkina et la soprano Olivia Doutney.

Entrée libre et gratuite et invitation à tous les paroissiens

Le 23 janvier 2012, une cérémonie avait lieu au temple à 
Martigny pour accueillir trois vitraux de Hans Erni offerts 
par Léonard Gianadda. L’artiste et le donateur étaient 
présents, ainsi que les maîtres verriers et de nombreux 
invités. 

Pour notre communauté, ces trois premiers vitraux 
ont marqué le début d’une magnifique aventure, qui a 
finalement conduit à la pose de dix-sept œuvres d’Erni.

L’accueil des premiers vitraux : 10 ans déjà !

Président du Conseil de paroisse : M. Luc Mathieu 
Avenue du Grand-St-Bernard 81b - 1920 Martigny 
dorsaz.mathieu@dransnet.ch - Tél. 078 611 84 84

Secrétariat paroissial Martigny : 
E-mail : coudedurhone@erev.ch - Tél. 078 654 26 48

Bureau paroissial Saxon : Tél. 078 635 77 58

Location salle de Saxon : Tél. 078 752 83 29 - CCP Saxon 19-7859-4

Location salles du Coude du Rhône, Martigny : 
Tél. 077 269 72 42 - location@coudedurhone.ch

Pasteur à 100 % : M. Pierre Boismorand 
Rue d’Oche 3 - 1920 Martigny 
E-mail : pierre.boismorand@erev.ch - Tél. 078 657 89 73

Pasteure à 70 % : Mme Agnès Thuégaz 
Rue d’Oche 3 - 1920 Martigny 
E-mail : agnes.thuegaz@erev.ch - Tél. 078 882 36 36

Pasteure à 50 % : Mme Roselyne Righetti 
 E-mail : roselyne.righetti@gmail.com - Tél. 078 754 68 13

Diacre à 40 % : M. Armand Bissat 
Rue d'Oche 3 - 1920 Martigny 
E-mail : abcobich@gmail.com - Tél. 079 413 61 83

Laïc en formation diaconale à 60% : M. Philippe Cavin 
Route du Village 9  - 1907 Saxon 
E-mail : philippe.cavin@coudedurhone.ch - Tél. 077 269 11 93

Équipe journal : Michèle Veillon, Sylviane Vanderlinden, 
Annabel Zermatten, Mario Berera, Pierre Boismorand, 
Philippe Cavin

Site paroissial : www.coudedurhone.erev.ch

Site de l’église réformée évangélique du Valais : www.erev.ch

PAROISSE PROTESTANTE DU COUDE DU RHÔNE, MARTIGNY - SAXON
Contactez-nous pour toute information

Réalisé par l’Imprimerie du Bourg Sàrl, Martigny


